

た児童生徒本人の性格的傾向などに

要因があると考えられがちであつた。しかし、登校拒否になつた児童生徒をよくみると、その要因や背景

は、友人関係、学業不振など、学校生活にかかわること、親子関係をめぐる問題など家庭生活にかかわること、学歴偏重の社会風潮などの社会

地域の教育力の低下など、学校・家庭・社会の様々な要因が複雑に絡み合つており、本人自身の属性的要因が決め手となつてゐるとは必ずしもいえないケースが多い。

従つて登校拒否の対応等について

は、次のような努力が必要である。

### 三 登校拒否問題への対応の基本的認識

各学校では年々増加の傾向を示す

登校拒否問題に対して様々な努力がなされているが、次の「基本視点」(認識)を踏まえて対応していくことが大切である。

(一) 登校拒否などの児童生徒にも起つて登校拒否は、特定の児童生徒のみに起るものではなく、児童生徒がある程度共通して持つてゐると思われる「学校に行きたくない」という意識の一時的な表出として表れることもあり、登校拒否はどの子にも起つて得られるという認識で対応することが

大切である。

(二) 学校生活上の問題に起因して登校拒否になる場合も見かけられる。

学校生活では友人や教師との人間関係をめぐる問題、学業にかかわる問題、入学、進級などへの適応の問題などが直接のきっかけとなる例が見られる。

学校においては、児童生徒理解を深め、分かる授業、楽しい授業の展開に努めるなど、児童生徒が充実した学校生活が送れるようにするため

に、学校の教師の一層の努力が望まれる。

(三) 登校拒否問題はかなりの部分を改善や解決ができる。

児童生徒の友人関係、教師との人間関係の改善など、学校での指導の改善や働きかけ、関係機関との連携などの指導・援助の工夫により効果が期待できる。

(四) 児童生徒の自立を促し、学校生活への適応を図る多様な方法を検討する。

に評価する。

児童生徒の表情や行動における好ましい変化は、たとえ小さなことであつても自立のプロセスとしてあり、いくことが大切である。

のままに受けとめ、積極的に評価し、認めていくことが大切である。

登校拒否問題への各学校における対応では、登校拒否に対する基本的視点(認識)を踏まえ、次のこととに

図ること

(一) 学校としての指導体制の確立を図ること

(二) 全教師が登校拒否に対する理解と認識を深める。

(三) 教育相談の機能を充実する。

(四) 学校生活の改善、充実を図ること

(五) 関係機関との連携を密にする。

(六) 登校拒否に陥るきっかけは、学

校生活での影響、家庭生活での影響、本人の問題に大別されるが、それそれ複雑にからみ合つた場合は、専門機関の適切な援助指導を受けることが必要である。

登校拒否の症例も多岐であるから、様々な対応策を講じるためには各種専門機関の援助を得ることが益々必要になると考えられる。

指導すること

(1) 早期発見、即時対応に努める。

特に、児童生徒の日常生活行動の様子を観察し、変化を見逃さないようにする。

(2) 登校拒否に陥つた子やそれらの子に対する対応では、その原因によるものをさぐりながら粘り強く指導する。

(3) 家庭及び関係機関との連携を図ること

(4) 学校生活の子どもの様子をすべて家庭が知る、というのではなくてあるし、反対に、学校が家庭での様子の全てを知り得ない。

従つて、学校から出向いたり、親に学校に来てもらつたりするなど、学校、家庭がともに問題を解決するという努力をする。

(5) 家庭との連携を密にする。

(6) 学校生活に來てもらつたりするなど、学校、家庭がともに問題を解

決するという努力をする。

(7) 関係機関との連携を密にする。

(8) 登校拒否に陥るきっかけは、学

校生活での影響、家庭生活での影響、本人の問題に大別されるが、それそれ複雑にからみ合つた場合は、専門機関の適切な援助指導を受けすることが必要である。

登校拒否の症例も多岐であるから、様々な対応策を講じるためには各種専門機関の援助を得ることが益々必要になると考えられる。